TE. 波静かなれ

平成21年8月15日終戦記念日の献花



鈴木邦雄会長

KITAKATIAKATIAKATIAKITAKITAKITAKITAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATIAKATI

第 29 号 平成22年 1月1日

F 電

〒 財 102 団

A X ○三二三三四-○六八二 -88 東京都千代田区麹町四-五1法人 日本殉職船員顕彰会 海事センタービル

お願い中です。

詳細は案内状でお知らせ致

します。

追悼式には、皇室のご臨席を

第

40回戦没・

殉職船員

財団法人 日本殉職船員顕彰会

鈴木 邦雄

び申し上げます。 げます。皆様におかれましては、さ やかな新春をお迎えのこととお慶 年頭に当たり、一言ご挨拶申し上 明けましておめでとうございます。

りなく実施できましたことを、 事業運営に多大のご支援ご協力を賜 らびに関係者の方がたには、当会の 迎え、これからの日本はどう進むの 米国オバマ大統領の就任、 でしょうか、希望のもてる明るい将 しい変革の年でありました。 総選挙による政権交代と、めまぐる て厚く御礼申し上げます。 昨年は世界的規模の金融大不況、 旧年中は、賛助会員、 お陰さまをもちまして事業も滞 協賛会員な 日本では 新年を 改め

れようとしています。 牲となられた戦没船員への思いも薄 悲惨な戦争によって祖国のために犠 の風化が進む中、ややもすればあの 供・孫へと遺族世代も代わり、 遺族は高齢化し、現在では兄弟や子 今日、海運・水産業界も大きく変 戦争

は、 貌し、船員を取り巻く諸環境も大き く変りましたが、現在の発展と平和 尊い犠牲の上にあることを決し

> ないためにも、 とあのような悲惨な戦争を繰り返さ 伝えていく必要があると思います。 彰事業の重要性を改めて広く国民に て忘れてはなりません。私達は、二 本年は、記念すべき第40回戦役・ 戦没船員への慰霊顕

ます。 力を続けていきます。 益財団法人への移行に向け、 また、法人制度の改革に伴 鋭意努 公

殉職船員追悼式を迎えることになり

致します。 ますようお願い申し上げ、 護に一層の努力を続ける所存です。 殉職船員の慰霊顕彰と、ご遺族の援 新春を迎え、決意も新たに戦没 何卒変わらぬご支援ご協力を賜り ご挨拶と

平成21年8月

来に向かうことを祈るものです。

顧みますと、6万余人の尊い犠牲

を払った先の大戦後、

65年が過ぎご

記錄曲 赚

鹿児島市宝山ホールに1200人

島市での開催は、昭和60年以来一番多い300余人となっている。 目24年ぶり。 は平成21年8月24日から9月6日 鹿児島県は戦没船員が日本全国で、12日間で延べ20人が来場した。 昨年の戦時徴用船 鹿児島市の宝山ホールで開催さ 温難の 和60年以来2 記 録 2 鹿児 画 ま 展

中の小・中学生がご両親といっしょ と、高校生、大学生も来場し、夏休み 上げたい。 ご協力頂いた皆様に改めて感謝申し ところ、⑩名の方から投稿を頂いた。 々に任意でアンケートをお願いした に鑑賞していた。また、来場者の方 戦没船員のご遺族はもちろんのこ

戦時徴用船遭難の記録画

代から10代までの

を痛めた。

戦争のむごたらしさ、

悲しみが胸

迫田

綾子

60 代

(鹿屋市

^{鹿児島市宝山ホール} 400通のアンケートから

年代にわたる来場者のうち、400名の方が うち、400名の方が たから、貴重なアンケ ートを頂きました。す べてを掲載する事はで さませんが、その一部 についてご紹介いたし ます。 来場者のうち6数名 来場者のうち6数名

来場者のうち6数名の状況など調査依頼がありお答えしております。 (敬称省略)



迫田勝宏ご夫妻

迫田 勝宏 60代 (鹿屋市)

下野純子さん

命令で犠牲となられた船員、軍人で消えることはないでしょう。で消えることはないでしょう。で消えることはないでしょう。で消えることはないでしょう。で消えることはないでしょう。

子供たちに囲まれて

藤島けい子さん

けい子 50代 (鹿児島市)

亡くなり祖母が火葬したそうです。で兄、兄、弟で、弟も長崎の原爆で残念でした。母は四人兄弟の3番目辞しい年月日や場所も聞いていずという話を聞いていたので、何かごという話を聞いていたので、何かごという話を聞いていたので、何かごり沈没して亡くなり、遺骨も戻らずりの兄が商船学校卒業後、船に乗母の兄が商船学校卒業後、船に乗



床並繁さん

弟は18歳で教職認定合格通知を待床並 繁 80代 (南九州市)

とができ、戦争の話ができて良かっ

0)

方々の気持ちは計り知れない。

ご冥福を祈るものです。

子供たち揃って記録画展を見るこ

下野

純子

40 代

(鹿児島市)

たと思います。

大戦場に輸送船團南下途中、昭和19年5月5日午前11頃米軍の魚雷を受けてあっけない若き生命を散らしまなく兄も昭和20年3月17日硫黄島でなく兄も昭和20年3月17日硫黄島でなく兄も昭和20年3月17日硫黄島でなく兄も昭和20年3月17日硫黄島ではと、悲惨な戦争を二度と繰り返しまではならないと声を大にして叫びたい。

· 純也 60代 (鹿児島市)

めて知りました。でいたことや、之字運動航法など初でいたことや、之字運動航法など初

悲惨さを知りました。改めて戦争の員など感動的でした。改めて戦争の定員オーバーで海に飛び込む乗組

叶 英紀 60代 (鹿児島市)

の悲惨さを感じました。
なこともあったのだと、改めて戦争緊張した記憶がよみがえり、この様が、田舎でも度々空襲警報が鳴り、が、田舎でも皮々空襲警報が鳴り、

中城 信夫 80代 (鹿児島市)

 桑畑

みこと

10 代

(鹿児島市

桑畑 60代(南薩摩市

いと強く思いました。た、戦争だけは絶対に 涙が出て仕方がありませんでし 戦争だけは絶対にしてはいけな

も喜んでいると思います。

んの事がわかり母も喜んでいます。

きっと、天国にいるひい爺ちゃん

いてもっと勉強しようと思います。

私はこれを機会に戦争のことにつ

文代 40代 (鹿児島市)

色々な資料で祖父の最期がわか 祖父も喜んでいることと思いま

させていきたいと思います。 も戦争の悲惨さ、平和の尊さを勉強 時間がかかりそうですが、これから 葉や事柄が多く、 小学6年生の娘にはまだ難しい言 理解するのに少し

とうございました。 行きたいと思います。本当にありが いつか、母と三人で慰霊碑を見に



アンケ ートを書く川村穂さん(右)

川村 穂 10 代 (鹿児島市)

千代子さん

よく分る絵でした。 た。どのようにして船が沈んでいっ なふうだったのか、すごく分りまし たりとか、燃えたりしていくのが、 この絵を見て私は戦争の時はどん

少ししか知っていなかったけど、た 思いました。わたしは、どうしてた くさんの人が亡くなったのか今まで くさんのことを知る事ができた。 すごく戦争は大変だったんだなと

左から 桑畑文代さん、 みことさん

原 節夫 60 代 (鹿児島市)

私の父も「東安丸」の船長をして

今までわからなかったひい爺ちゃ

るかと思い来館いたしました。 おりましたので、もしかして絵にあ

堀之内いずみ

40 代

(霧島市)



調査依頼を書く 篠原節夫さん

70代 (鹿児島市)

もの供養になると思います。顕彰会 員の犠牲者を出した本県民のせめて ありがたさを実感し、全国で一番船 知ってもらうことが、現在の平和の です。願わくば多くの県民に足を運 ねてから敬意を表している者の一人 が問われる現在、貴会の努力にはか 数を占めるようになり、戦争の風化 の今後の活動に陰ながら声援を送り んでもらい当時の船員諸兄の実情を っては大変意義のある催しです。 戦後4年、戦後生まれの世代が多 戦没船員の遺児でもある私にと 児島市での2回目の開催であ

テレビ撮影に答える 満さん 水溜

に印象的でした。 女性を助け出そうとしている絵が特 ような絵でした。沈没していく中で、 写真よりも激しさが伝わってくる

堀之内 柊真 小2(霧島市)

ているのはわるいとおもった。 人をのせているふねを、こうげきし かっこよかったです。びょうきの

上室 稔 50代 (鹿児島市)

たのは初めてでした。 ありながらも、空爆や魚雷などで沈 な民間船を日の丸や赤十字マークが た。大久保さんが描く生々しい悲惨 被害を受けたのか、よくわかりまし んで行った乗組員たちの姿を絵で見 太平洋戦争で民間船がどのくら

二度と起こすべきでないとつくづく れているとは知りませんでした。 なく丸腰の民間船もこんなに襲撃さ し、保存されていたものです。 それにしても戦争とは軍艦だけで 写真のような鮮明な絵をよく記録 いました。 いかなることがあっても、戦争は

匿名 20 代

したい。今、私たちがこのように「戦制の中、絵を書き続けた作者に感謝を初めて知った。戦時中の厳しい統 これほどたくさんの絵があること

る国際協定などの決まり事、 争」の一 解説があったほうが良い。 だから。戦争中の海上輸送に関す 部分に触れることができる ルール

言いながら、まったく守るつもりが きれるばかりだった。 ビデオの内容を見て、 「生命線」と 軍部にはあ



取材に応じる 飯田恭子さんとご主人

飯田 70 代 (鹿児島市

はわかっているのに腹立たしいかぎ した。私の父も「高千穂丸」に乗っ た。アメリカの物量には負けること ており昭和18年3月19日戦死しまし て戦争の悲惨さを表現され感動しま 後64年になりますが、 絵をもっ

ゆくりなく父の乗りたる輸送船の 轟沈するさま絵画にて見つ」

田 進 80 代

平成22年1月1日

18 義父が戦死した「高千穂丸」(S ・3・19沈没) の絵があり深い感

> 備役の陸軍中佐であった。 艦攻撃を受け一般客の誘導を終えた 台湾の部隊に赴任中、基隆沖で潜水 銘を受けました。義父は召集により 艦と運命を共にしたという。 予

小川 知郷 10代(鹿児島市)

今があることを当たり前と思っては が絵からとてもよく伝わってきた。 ならないと改めて思った。 ても恐ろしいものだったということ いし、経験したわけではないが、と 分たちは戦争のことをあまり知らな ても迫力のある絵ばかりだった。自 争の状況が絵に描かれていてと



知郷さん

姉妹で鑑賞小川菜摘さん、

小川 菜摘 20 代 (鹿児島市)

こくだった。難しい事もあった。 実際にあった出来事が、とてもざん

田島

英司

10 代

(鹿児島市)

にして、その絵がとてもリアルで、

ようにしていきたいと思います。 した。今日のことを今後も忘れない ったので、 戦争の絵を観覧したのは初めてだ とても心に残り感動しま

由美 30 代 (鹿児島市)

田

知らなかったので、 テレビなどでしか、 沈んでいったた 戦争のことを

> た。 くさんの人達がいたことに驚きまし いことだと思いました。 繰り返してはいけないおそろし



ってアンケート記入 左から田島由美さん、英司さん、美沙さん

た。描いた方が実際にあった事を絵 分らなかった事などをよく理解でき 今回見て、 知らなかった事とか、 10 代 (鹿児島市)

方だった。 気持ちをわかっている絵のあらわし 絵がとてもリアルで、とても人の

10 代 (熊毛郡)

死で脱出を図る人たちの緊迫した様 船が攻撃を受け、沈没するまで必

> から伝わってきた。 子や船が炎に包まれる恐怖などが絵

牟礼 正博 60 代 (鹿児島市)

払うことになった悲劇が伝わってき られることは多いが、 ごさを感じた。 れす丸」まで攻撃を受ける戦争のむ た。病院船であった「ぶえのすあ に組み込まれた結果、 徴用され、無防備の中で戦争の隊列 戦中の軍艦船の活動については語 多くの犠牲を 民間船が軍に

の尊い犠牲を礎にして築かれている今日の日本の平和が船員の方がた て決意した。 ことを自覚し、 平和への活動を改め

立棒 香代子 40 代 (鹿児島市)

映画、 ました。 さまじさが伝わってくるようであ スリップしたかのように、当時のす の絵から戦争の起きた時代へタイム 物を目にしたことはあったが、 初めてだった。これまでもテレビや わってくるのが驚きとともに感激 た。絵の世界からこれほどまでに伝 このような戦没船の絵を観たのは 雑誌等で戦争をテーマにした 一枚

二度と同じ過ちを繰り返さないため にも、絵の世界を通して、今を生き っているということを先日あるテレ る子どもたちに戦争の悲惨さを伝え ビ番組でも語っていた。今後、もう だんだん戦争を知る人が少なくな

息子さんと 緒、 立棒香代子さん

を得られた事に感謝。 て欲しいように思った。 今日の機会

智識 10代 (鹿児島市)

このたくさんの絵をみて、二度と戦 争や、みにくい争いをおこさないよ 場にいる気分になりました。ぼくは、 うにしようと思いました。 とてもすさまじくて、自分もその

潮



大学の友達三人で、中村拡夢さん 橋本真人さん

世良

周子

20代 (鹿児島市)

乗船していた。なつかしい。 終戦前「ぶえのすあいれす丸」に 川路

80 代

(鹿児島市)

ものでした。 はその戦争を改めて考えさせられる 戦争を知りません。今回の記録画展 セージを受け取りつつも、私はその 戦争はしてはいけないと言うメッ

尻無濱 洋敬

20代(鹿児島市)

中村 20 代

ます。貴重な絵を見て記憶に残すこ とができました。 て見ました。ここまで鮮明に残され ているとは思わず、とても驚いてい 戦争の資料で徴用船の資料を初め

橋本 10 代 (京都市)

H のみしか教えてもらっていない。今 送の現実には触れず、国内外の状況 た。非常に有意義かつ勉強になった。 高校の授業では、戦時中の海上輸 偶然この展示を見て初めて知っ



登さん



乗船した船名が懐かしいと 川路



井上政人さん

うに。 戦争の無い平和な世界でありますよ かと思うと非常に残念です。二度と このような輸送船を数多く失った 井 上 政人 50代(鹿児島市)

続けられることを希望します。 風化を防ぐためにこのような催しを めて戦争に怒りを感じます。戦争の 悲惨さや犠牲の大きさを示して、改 海上輸送という視点からの戦争の 60代 (鹿児島市)



学業の合間に来場 尻無濱洋敬さん

迫

清蔵

70代(鹿児島市)

痛みます。ビデオを見ると、展示さ この様な惨状を見ると非常に心が 地で育ったものとして、昭和20年7児島本駅前で生を受け、春日町20番

なかったりして逃げるので精一杯と のでしょう。装備があまり整って ていいものではないと強く感じまし いう状勢を画から強く感じました。 れている画はほとんど物資輸送船 戦争は、 軽はずみな判断で行なっ 13

す。戦争の恐ろしさなどを知る事が でき、孫たちも感動したと思います。 孫たちと一緒に来て良かったで 昭子 60代 (鹿児島市)

朋子 30代(鹿児島市)

した。でも、決して忘れてはいけなんなにもあるのは、おどろかされま 伝えていかなければと思います。 若い世代にもっと戦争の恐ろしさを いことだと思います。私たちよりも に、まだまだ思い出される事が、こ 戦争が終わり、 60年以上も経つの

中の大変さを感じることができた。 徴用船の実態(実際は最期の姿)の 面を絵画で見ることができ、戦争 大久保氏が絵画で残された各船 今まであまり知らなかった、 乗組員の様子に感銘した。

松木園

富雄

50代(鹿児島市)

号

月 27 近を通行するときはいつも心で手を 今日のように思い出されます。 合わせています。 Ħ 駅の 悲惨な有様は、 昨 駅付 H



息子の耕介さんに父のことを 教えたいという片平伸次さん

した。 た。昨年観音崎での慰霊祭に行きま 父のことを思い胸がいたみまし 植 もう一度行きたいと思ってい 村 睦子 70 代 (鹿児島市)

ですが、当時、 祖父の船の絵がなかったのは残念 植村 和弘 大日本帝国の戦いが 40 代 (鹿児島市)

たので詳しく知りたくて来ました。

耕介

10 代

同行)

気持ちになりました。

父が海軍軍属、

触雷で沈没してい

リアルに感じ取れました、

軍人や一

般人多数の方が亡くなられて悲し

60 代

(南九州市

関係の会社が多いので、 周知をもっと頑張ってほしい。私の 画 が多いと思う。学校関係や団体への 被害にあったから私は知りえました 展の開催をお願いしたいです。 世間的にはまだまだ知らない人 い人が少なく残念です。身内に 北九州の門司港にあり、 門司港での

村

和佳

40 代

(北九州市)

事務局から聞き、調書を書く 迫 清蔵さん



双子の息子さんと一緒

存在を、 れがちな、戦場における「人間」の えてくれません。無意識のうちに忘 せんし、教科書もその実情までは教 す。私は戦争を体験した事がありま 況や人々の想いが訴えてくるようで 声や助けを求める声など、 す。波の音、 りませんが、 した。当時の光景が、 どの画も生々しく、 絵画は伝えてくれました。 爆発の音、 頭の中に浮かんできま 想像でしかあ 迫力がありま 仲間を呼ぶ (鹿児島市 現場の状

ことも、

私は忘れてはならないと思

す。それだけ人も犠牲になっている るとは被害の壮絶さを物語ってい

0

万トンが二十分の一

まで

牲になっていたことも知りませんで 方は、絶対におかしいと思います。 家や軍上層部の方の発言・決定に させてはならないと強く感じました。 にしてまで戦争を続けるという考え は、怒りを覚えました。生活を犠牲 またあんなにもたくさんの船が犠 ビデオを観て、当時の日本の政治 戦争は二度としてはいけないし、

受付をした田中史代さん(右) 来場した大学の先輩大内初陽さん

絵画展を続けていただきたいと思 ことのないよう、これからも是非、 し上げます。戦争の記憶が途絶える きました方々にも、 ました。また大久保画伯、 を開催いただき、ありがとうござ なられた事実に、胸を打たれました。 らされました。たくさんの方が亡く 壊されていったことを改めて思い知 々の人々の生活も、 いました。さらに植民地となった国 本日は、このような貴重な絵画展 田中 史代 20代(さいたま市) 心からお礼を申 戦争によって破 証言を頂

縁のある方に多くご来場いただいた ように感じます。 いということもあり、 鹿児島は、 戦没船員数が全国一多 船または海に

改めて痛感しました。 までも戦争に駆り出さなければなら なかった戦争の悲惨さ、 くなったと聞き、 船舶も含まれ、 徴用された船の中には漁業用 漁業従事者も多数亡 第一次産業従事者 無意味さを 小型

りました。 くことができ、 ことを実際に経験された方々から聞本史の授業ではおよそ触れられない 水産業と第二次世界大戦と言う日 大変貴重な体験とな

潮

慰霊していただく情景を見て、

深く

自分に繋がる肉親の死をこの地で

ご遺族のお便

n

北海道網走市 森 亮一



森亮一さん

の大切さを再確認できました。りますが、空白の歴史を埋めること平丸」の遭難事故を追いつづけてお平はののでがでかりました。

横浜市中区 山田 三義

感傷に悲しくなりました。のことにつながったかの思いになり盆に靖國へ行ったことが今日の、こ安されていたことも知らず昨年のお安されていたことも知らず昨年のお安には、

皆さん本当に有難うございました。 巧くいくことがとても嬉しいです。 をお聞きしてから、 経をあげてくださいました。この話 と兄さんの霊にお経をあげさせてほ りぐっとくるものがある。お父さん しい」とのことで、 れは僧侶の私の仕事柄何かの縁があ て頂いた書類を見ていただき、「こ は個人的なお付き合いがあり、送っ お住まいの坊さんがおり、この人と **今** 日 面にて厚く御礼申し上げます。 (10月1日)、マンションに その坊さんがお 物事が何もかも

鹿児島県指宿市 高橋 美夏

した高橋と申します。

父・三原正司についての調査を依頼用船遭難の記録画展」の会場で、祖用船で開発の記録画展」の会場で、祖ので、祖ののでは、「戦時徴

ませんでした。お手数をおかけし、大変申し訳あり話に出なかったために、いろいろと見の連絡を頂いた際は、こちらが電あの後、川崎汽船の方から資料発

おかげ様で無事、当時の資料が手だりました。

祖父が戦時中乗っていた船は、ほ



資料を調べる高橋美夏さん

を逃れたことが分かり、祖父が何故くなったために下船したおかげで難 当時のことを家族にほとんど話さな 祖父の父 父が沈没の直前まで乗船しており、 撃により沈没した「久川 料を見つけることができ、その とんどがインターネットで当 かったのかを理解しました。 も、昭和20年の1月に連合国 また、今回川崎汽船から送って頂 (私から見て曽祖父)が亡 丸に、 側 時 が、 、の祖攻 中の で資

書の他に、終戦後、祖父が川崎汽船にいた資料の中には、祖父の個人経歴 の手紙を読み、 のために、船に乗ることを断る内容 とがなかったのですが、家族の看病 ろうと母は考えているみたいです。 の誰かに頼んで書いてもらったのだ なかった人間なので、おそらく、親戚 祖父はカタカナしか書くことができ 名で書かれたものだったのです おりました。その手紙は漢字と平仮 宛てて送った手紙のコピーが入って とができました。 どう思っていたのか、 私は生前の祖父とあまり話したこ 祖父が家族のことを 初めて知るこ

今回送って頂いた資料は今後も大たことをお詫び申し上げます。たことをお詫び申し上げます。たことをお詫び申し上げます。たことをお詫び申し上げます。は、当時の資料を探す上でご苦労をおかけしたと

本当にありがとうございました。切にします。

殉職船員遺族援護事業

Ŕ

4 な

お

た

ょ

4

宮城県 阿部 憲資

僕の将来の夢はプロのバスケボー

輩のシュートの打ち方やチームワー クなんかいっぱい勉強になります。 す。あとたまに練習に来てくれる先 るし仲間と遊べるのでうれしいで ツイです。でも確実にうまくなって す。練習は男女一緒で、とってもキ ないので、いつもベストメンバーで てないけれど、六年生が四人しかい ル選手です。 まだチームに入って一年しかたっ

るカッコイイお祖父さんみたいで、 すごく大好きです。 なことを教えてくれとても尊敬でき 行ったら帰されました。でも色いろ もバスケもどちらも頑張れといいま も考えて思ってくれています。 く怖いです。でも僕たちの事をいつ す。夏休みに宿題をしないで練習に 僕のチームのコーチは怒るとすご

しかったようで、

おみやげに木刀を

へ無事に行ってきました。とても楽

手になって、頑張ってるところを観 だからプロのバスケットボール選

平成22年1月1日

になりたいです。 みたいに子供達に教えられる指導者 てほしいです。なれなくてもコーチ

ます。



騒

阿部憲資くん



息子は九月初めに会津に修学旅行 日々ありがとうございます。 宮城県 阿部 悦子

うになります。 かってきました。 で二十歳に! 最初にお世話になった長女も今年 成人式に参加するよ

いです。 次女も大学受験と楽しみがいっぱ

の時が過ぎ、私は今年成人式を迎え 父が亡くなってからあっという間 宮城県 阿部 江理華

ちあたり一年と少しで辞めてしまい ました。 パーとして就職しましたが、壁にぶ 立つ仕事をと思い老人ホームにヘル 高校を卒業し、誰かのために役に

かな? 結婚をしていいお母さんになること 活動中ですが、 現在、 アルバイトをしながら就職 最終的な私の夢は、

らです。 る母を一人の人間として尊敬するか した。色いろあったけど頑張ってい とも一人で三人の子供を育ててきま 私の母は父が事故で亡くなったあ

って下さい。 いきたいから、 いかけるけど少しずつでも成長して かもしれないし迷惑も心配もいっぱ だ手探り状態の私です。遠回りする やっと二十歳もう大人??まだま あったかい目で見守

なく補習や講習で勉強をがんばって ざいます。今年は夏休みもほとんど おりました。そのまま高校へ行きた いつもお世話になりありがとうご 宮城県 髙橋 弘

> 屋へ行ってしまい親としては自立しいようです。この頃はすぐ自分の部 いようなチョッと複雑な気持ちです。 て来たことにうれしいようなさみし

いつもありがとうございます。 高知県 岡元 美紀

た。いつもお世話になっています。 季節はもうすっかり秋になりまし 部活に頑張っています。 鎌野

日元気に登校しています。 たちはすっかり学校生活に慣れ、毎 夏休みが終わり早一ヶ月、子ども いつも送金ありがとうございます。 重県 大竹

子供の心にも残っていくはずです。 ので、本当によかったです。きっと の技のすばらしさに感動しました。 た。体操(フープやリボン)の世界 勢市で開催され、見に行って来まし 日頃、 先日は、世界体操大会が三重 観ることのできない大会な 京県 伊

ろ頑張っています。 どもたちは風邪もひかず、 ザもはやった時もありましたが、子 くようになりました。インフルエン 気仙沼ははや、 いつもありがとうございます。 晩、冷たい風が吹 中野 今のとこ 幸枝

戦没船員の碑 広場



少年団と共に海の日前日の7月19日 に行われた。 恒例の海の日清掃が、横須賀海洋

母等関係者17名及び本会の役職員海洋少年団団員16名、指導者・父 海で死んだ船員さんたちや、君たち から「この碑は昔あった戦争の時に 絶好の清掃日和となった。 からの曇り空が、にわかに晴れ渡り、 団員達は、同団指導者の松浦さん 戦没船員の碑に集合する頃、

騒

きんやほうきを持ち、5月からたま うお話を聞いたあと、手に手にぞう こういった歴史の上にあります。 りして海で働いて亡くなった船員さ き清めたりした。 が安らかにねむれるよう、ふざけな の生活に大切なものを運んでくれた ったほこりを拭いたり、 いで丁寧にお掃除しましょう」とい んたちのお墓のようなものです。 今日は、その船員さんたちの御霊 いまの君たちの生活があるのは、 落ち葉を掃

を待つばかりになった。

は来る8月15日の終戦記念日の式典

海に向かってたつ碑に白菊を捧げ 清掃終了後、 団員たちは広がる青

臼居理事長から「清掃ご苦労様。

二つの願いが込められています。 渡された。 団員全員にお楽しみプレゼントが手 しいと祈りましょう。 には、波が静かで穏やかであってほ 今日あなたたちが、掃除した碑には なたたちがこれから海で活動する時 であってほしいということです。あ 心安らかに眠って下さいということ。 二つ目は、海が永遠に平和で安全 ひとつは亡くなった船員たちが、 」と挨拶の後、

にぎやかにお弁当を楽しんだ。 きれいになった慰霊碑と碑前周辺 薫風かおる丘の上で、 団員たちは



大津小学校6年 齋藤 涼汰郎

天皇陛下 皇后陛下 行奉啓記念

-生懸命掃除をする海洋少年団員達

す。 最後はきれいになって良かったで なった。始める前は汚れていたが、 竹ぼうきを使って左の親指が痛く 一年前よりゴミが少ないと思い

戦没船 員 の碑を掃除し 7

津久井小学校2年 松浦 慎弥

た。 な気がした。きれいになって良かっ 野原のような広いところにいるよう 掃除して、碑に入っている人が、

どがあるからこわい。 報が出る。船には乗りたい。 う。海は波が立っているから波浪警 船は鉄でできているから強いと思 氷山な



戦没船員の碑に向かいみんなで献花

りした。 くなった事なので悲しいと思った。 はないが、 ました。慰霊碑のことは6万人も亡 碑のことは友達と話し合ったこと 掃除して気持ちよかった。すっき 小学校2年生の女子団員 海は好きなので船に乗り

人たちが気持ちよく眠ってほしい。 きれいに掃除したので亡くなった 小学校2年生の男子団員

海 0 日

年)「海の恩恵に感謝し、 制定された。1996年 までの軍艦ではなく灯台巡視の汽 の祝日として制定された。 日本の繁栄を願う日」として国民 に因み、 7月20日に横浜港に帰着したこと 治天皇の東北地方巡幸の際、 いう記念日であった。 に逓信大臣村田省蔵の提唱により 祝日化される前は海の記念日と 「明治丸」によって航海をし、 1876年 1941年 (明治9年) (昭和16年) 海の記念日 海洋国 (平成8 それ 明

80を超えるといわれている。 を開催しており、 などが全国各地で様々なイベント 国や地方自治体、海に関する団体 毎年7月は「海の月間」として、 その数だけでも

戦争は絶対しないで

テレビの取材にも応じ

た平山豊次さん

ておられると感じた。 絶対に戦争をしてはいけないと思っ 象に残った。隣室では戦争を知らな に見ておられる老夫婦の姿が強く印 した「高千穂丸」の画を食い入る様 9月3日会場に入ったら、兄が戦死 児島市の宝山ホールで開催された。 おり、遭難船員の苦悩を理解して、 い方々が十数名無言でビデオを見て 以 時 徴 用 が 船遭難 の記録画展が、 鹿

日の艦船は総て消滅した。

潮

雷攻撃を受け、後部船倉の船底を損ラバウルに運んでいた。航行中に魚 傷浸水し、トラック島で海軍工作艦 を出港しラバウルに陸揚げした。 は5月中旬、 リクパパンより航空用ガソリンを ラバウルの海軍航空隊の所属で、 昭和18年、私が乗船中の天城山丸 武器を満載して名古屋

り軍馬の死亡が続き、水葬を数頭行

機の 8月にパリクパパンで積荷中に敵 空襲を受け、 海軍軍人1名が戦

> 組員は深い悲しみを味った。 されてから、船長も亡くなられ 死し船長他3名が負傷、 病院に収 て乗 容

涙がこぼれた。湾内狭しと感じた昨 餌食となり、 る時に「天城山丸」が沈んだ瞬間、 の海と化し爆発が次々と続いた。 ック島は大空襲を受け、飛行場は火 軍艦は出動したが、商船は敵機の 昭和19年2月17日、早朝よりトラ 次々に沈没し泳いでい

へ向かった。釜山港で陸軍軍人(旧乗船し、直ちに釜山港(現在の韓国)の9月初旬、入港中の「帝楓丸」に 関東軍)約2000名と軍馬20頭位 を組み南方に向ったが、沖縄近海よ を積んで、六連湾に来て20隻の船団 三蓬莱丸」に乗船した。 級を取得したら、直ちに門司港で「第 神戸市の須磨船員訓練所に勤務中 4月初旬に帰国し、5月に信号1

を陸揚げして、3日間訓練する事に ら離脱して台湾の高雄に入港し軍馬 馬の死亡を防ぐために、船 团 か した。

つけて涙を流して、見送る姿に感動 った。係の輜重兵が舷縁に頭をすり

> て笑顔が見えた。 同 乗の兵隊にも上陸許 可が

が沈没した。 たら敵潜水艦より魚雷を受けて2隻 軍馬が快復し、 バシー海峡に入っ

鹿児島市

山山

豊次

走った。 ロだった。20時より当直に入り、船も高く台風並みの大時化で、視界ゼ けていた。雷の音と共に一瞬閃光が 何だろうと思いながら、見張りを続 ドーン、ドーンと音が聞こえるが、 首より左右の暗闇を見張っていた。 出港したが、 10月中旬、 夜になり雨風も強く波 11 隻の船団でマニラを

友よ助かって!

当直だった。 当たれば同じ運命だと、長く悲しい の海を見ながら涙にくれた。魚雷が の時化ではと、絶望が交差して暗闇 だ。助かってくれと祈りながら、こ 尾が高く見えた。一倉さん、林田さ ん、行弘君、穐山さんの顔が浮かん 右前方で「白根山丸」が左に傾き船 「あっ白根だ!」と思わず叫んだ、

しマニラに向かった。戦況の悪化で 12隻が沈み本船だけが残ったんだ の指示だった。他の護衛艦も含めて がきた。「捜索打ち切り我に続け」 ホーチミン)に入港した。食料を満 翌日の夕方、護衛艦より発光信号 し6隻の船団で、12月下旬に出港 海面に向かって合掌した。 月下旬、 仏印のサイゴン(現在

出 港外に20年元旦の夜に到着し 反転したり右往左往しながら、 高雄

列した。ご心労をかけたのではと思 の訃報に驚愕し、 伝わって陸に揚った。数日後、 い御冥福を祈った。 退船命令後、 大空襲で直撃弾を受けて炎上浸水、 高雄港在港中の1月中旬、朝から 海に飛び込み、川岸を お寺での葬式に参 船長

り安心して眠りについた。 と言われ接岸中のタラップを昇り船 ら「貴様か、俺の後について来い」 づいて来た。「私です」と名乗った の平山はどこか?」と兵隊2人が近 壁に並んでいた夜半に「『帝楓丸』 され感激した。枕元に救命胴衣もあ おけ」と言われ、職員用の室に案内 当直に入ってくれ、それまで休んで た。船長に「早朝出港だ、8時からたぞ」と船長に告げて憲兵は下船し 長室に入った。「信号員を連れてき 2月下旬、内地に帰るために、

思ったが、護衛艦に助けられ幸運だ ら、雨が降っていたので、 船から遠くへ離れようと泳ぎなが て走り、上甲板より海に飛び込んだ。 魚雷が当たったと分かり、皆に続い 救命胴衣をつけてブリッジに向かっ たら「退船だ」と数人が降りて来た。 突然大きな音と揺れに飛び起き、 ダメかと

会し、無事を喜びあった。 人港し宿舎で「帝楓丸」の仲間と再商船に移されて、3月末に門司に

画展を見て

鹿児島市 柳田

郎



思わず地下の会場に降りました。 記録画展が始まったところでした。 へ向かいました。ちょうど今日から 児島県文化センター 平成21年8月25日、 (宝山ホール) 会議のため鹿

騒

軍航空隊」と「知林ヶ島(ちりんが案を書きました。舞台は、「指宿海 しま)」です。 ています。私は、そのシナリオの原 名な指宿市で、市民の自主制作映画 砂の道の向こう」の撮影が行われ 鹿児島市の南隣、砂むし温泉で有

ちろん、兵隊や物資を輸送する商船 や敵を警戒する漁船でした。そして、 基地であり、水上観測機や水上偵察 した。同基地は海軍の水上飛行機の は敵潜水艦との闘いがありました。 ました。これら水上飛行機の任務に 以前から基地の歴史を調べていま 敵潜水艦が狙ったのが、軍艦はも 大型飛行艇などが配備されてい

> 多数の民間船が沈んだことも知りま ませんでした。 記録画が残されているとは思いもし した。しかし、このように写実的な 文献を調べるうち、 軍に徴用され

重な絵画が並んでいました。 絵画は芸術です。そして、それ以上 超えた記録、歴史の証言としての貴 した。しかし、会場には「芸術」を でもそれ以下でもないと思っていま ートの森」に勤務する私にとって、 鹿児島県立の野外美術館「霧島ア

書きました。 投稿しました。 きたいと思い、 超えて、ぜひご覧いただきたい」と 最後の姿を多くの人々に見ていただ 証言に基づき描かれた船や船員の 地元新聞の世論欄に 「戦争の善悪判断を

まり、 まれざるを得ないということを、こ の絵画展を見ながら思いました。 と身近で誰もが参加あるいは巻き込 の特攻」だけの世界ではなく、もっ れません。しかし、その考えは間違 さらに若い世代はもっとそうかもし いであると思います。戦争は「軍人 ら知ろうとしない傾向もあります。 私達の世代は、戦争を忌避するあ 戦争の知識が少なく、事実す

物故 船 員 人慰霊 一祭に献 花

〇 10 月 29 日

長石碑前・久田船長顕彰会・「久日月29日 石川県能登町・久田船

霊大祭」

神社

福岡海寿会・「物故船員慰

献花し御霊のご冥福を祈りました。 物故船員慰霊祭に会長名にて 各地で行われた殉職船員慰

田船長碑前祭

○7月3日 ○7月8日 縁塚慰霊祭_ 実行委員会「物故船員慰霊祭」 院延命院・「海の月間」 九州海の日協賛会・「殉職船員無 北九州市・真光寺・北 横浜市・成 田山横浜別 横浜地区

〇8月20日 ○8月30日 10 月 22 日 碑保存会 碑前広場・唐桑町海の殉難者慰霊 船員OB会「物故船員合同慰霊祭」 「海の殉難者慰霊祭」 福岡市・西公園・光雲 気仙沼市・向ケ森慰霊 小樽市・手宮公園小樽



小樽市物故船員合同慰霊祭

寄付のお礼

申し上げます。 ご寄付をいただきました。厚く御礼 平成21年8月以降、 (敬称略・順不同) 次の方がたから

寄 金

子(鹿児島市)鮫島タエ子(鹿児島屋市)高田一郎(鹿児島市)飯田恭竹志(いちき串木野市)迫田勝宏(鹿 知市)靖國神社主典・大野義彦 OB会(東京都品川区)松友順三 柏原幸男(鹿児島県肝属郡)須納瀬 京都千代田区)柳田一郎(鹿児島市) 飯田成(茨城県久慈郡)海友会 (松山市)内田志賀蔵(佐賀県佐賀 橋本政雄 (横浜市)㈱宝幸トロール船員 (東京都中央区) 山田

終戦記念日 献 花 料

航海運組合総連合会(東京都千代田 都竹利年雄(東京都杉並区)日本内 利雇用促進センター(東京都中央区) 米山隆昭 (東京都北区) 日本船員福 (敬称略・順不同)

献花式 0

没船員の碑」前において、当日正午 執り行われた。 全国戦没者追悼式の進行にあわせて から武道館にて行われた政府主催の 花式典が横須賀市観音崎公園の「戦 「終戦記念日」の戦没船員追悼の献 毎年執り行われている8月15

戦没者の御霊に祈りを捧げ海洋永遠 せて30数名が碑に献花黙祷を行い、 役員経験者にも参列いただき、合わ 役員、海事関係者に加え昨年からは 平和を願った。 真夏日の酷暑となる中、当会の現

賛助会員・協賛会員に加入されまし



加入

ご協力による個人賛助会員制度(年 を支える大きな力となっています。 1口1万円) ·協賛会員制度(年1 に厳しい運営を強いられています。 息の減少や海運会社の合理化にとも 運営されています。 等の法人及び個人の賛助会費、協賛 口3千円)は慰霊、顕彰、援護事業 なう法人賛助会員の減少により非常 会費、基本財産の運用収入等により 平成21年8月以降、次の方がたが そのような中でご遺族や関係者の 当会は、主要海運会社や関係団体 しかしながら利

個人賛助会費は毎年四月に請求いた 加入月到来の都度ご請求いたします のでよろしくお願いいたします。 ら1年間となっております。今後ご た。厚く御礼申し上げます。 なお、協賛会費は、ご加入の月か

します。

九州市)村田咲子(指宿市) 重男 (鹿児島県姶良郡) 植村和佳 (北 児島市)片平伸次(南九州市)野口 区) 松澤隆 (鹿児島市) 上村行治 (鹿 木村吉治(鹿児島市) 島県海部郡)利重尚義(東京都杉並 (東京都狛江市) 高谷潔 (茅ヶ崎市)高藤誠二(徳 (敬称略・順不同) (酒田市

◇法人制度改革

◇戦時徴用船遭難の記録画 展

す。 ます。詳細は次号でお知らせ致しま す。多数のご来場をお待ちしており 市の下関市民会館にて開催予定で 日から31日までの8日間山口県下関 今年の記録画展は平成22年8月24

◇ご投稿お待ちしております。

です。 顔写真を同封していただければ幸い 度にまとめ、 ませんが、出来れば1800百字程 流など自由です。字数に制限はあり しております。内容は随想、 本誌を通じてのご遺族や関係者の交 本誌は皆様からのご投稿をお待ち 関連の写真とご自身の 感想、

あらかじめご了承下さい。 ていただく場合もございますので、 なお、投稿は当会で若干修正させ

集 後 記

請かの選択を迫られている。当会も の認定申請か、一般法人への認可申 行され、既存の各団体は公益法人へ 昨年の12月から新法人制度が施

> し、作業を進めている。 昨年の夏頃にその方向性を見出

ければいいなあと思う。 ンフルエンザが猛威を振るわ 蓄積が必修であると共に、 う作業量は相当なもの。体力の ムワークが大事になる。新型イ 基準の変更など、制度改正に伴 に伴う規則規程の見直し、 業の仕分け、定款の変更、それ 機関決定されることになる。 理事会によって、その進路 **3月に開催される評議委員会** チー

◇節目の第40回追悼式

席をいただいている。 2年には皇太子殿下行啓のご臨 皇后両陛下行幸啓、第20回平成 なる。第30回平成12年には天皇 員追悼式は、第40回の追悼式と 今年開催予定の戦没・殉職

公園にある「戦没船員の碑」にの方がたには折にふれ、観音崎 している。 今年、来歴の記念碑建立を予定 およんでいる。 陛下及び皇族のご献花は11回に 年3月に建立されて以来、 お運びいただいている。昭和46 天皇皇后両陛下を始め、 節目の年である 天皇

ることを期待する。 いしているが、晴天に恵まれ 追悼式には皇室のご臨席をお 齋藤清伍

> ホームページ http://www.kenshoukai.jp

Eメール kenshoukai@isis.ocn.ne.jp